

## La politique étrangère du Portugal

Actuellement, la priorité du Portugal dans le domaine de la politique étrangère est d'assurer une gestion fructueuse de son premier terme à la présidence du Conseil européen - de janvier à juin 1992. Le défi pour le Portugal est donc d'exercer un leadership efficace tout en évitant les controverses, afin de mener la Communauté européenne vers l'union économique et politique.

La présidence portugaise sera dominée par des réformes budgétaires (la proposition « Delors II »), l'achèvement du processus du marché unique, la question de l'expansion de la CE et le défi que présente la situation en Yougoslavie. À sa réunion de juin prochain à Lisbonne, le Conseil européen étudiera ces questions et les priorités de la CE, entre autres sa politique étrangère commune et son rôle en matière de sécurité.

Une autre priorité de la politique étrangère du Portugal vise à resserrer davantage les liens qui l'unissent à ses anciennes colonies d'Afrique (Angola, Mozambique, Sao Tomé et Príncipe, Cap-Vert et Guinée-Bissau) et d'Amérique latine (Brésil). Le gouvernement portugais a mené une action médiatrice qui a abouti, en mai 1991, à la conclusion d'un accord de paix en Angola. Il accorde aussi une grande importance au renforcement de ses relations traditionnelles avec les pays arabes, et s'intéresse au processus de paix qui se déroule actuellement au Moyen-Orient. En ce qui a trait à ses anciens intérêts en Indonésie, le Portugal continue de défendre le droit à l'autodétermination et à l'indépendance du Timor oriental.

Tous les gouvernements élus au Portugal depuis la révolution de 1974 ont maintenu une politique de loyauté envers l'OTAN, et un engagement à l'égard de leurs alliés transatlantiques. L'appartenance du Portugal à l'OTAN constitue un des éléments clés de sa politique de défense, au même titre que son adhésion à l'Union de l'Europe occidentale.

Une composante importante de la politique étrangère du Portugal vise à appuyer la nombreuse communauté portugaise vivant à l'étranger, qui représente quelque quatre millions de personnes. Le Portugal a établi un secrétariat d'État chargé de la liaison avec cette communauté particulièrement nombreuse en France (900 000 personnes) et en Afrique du Sud (600 000 personnes). Pratiquement un million d'Américains et 400 000 Canadiens sont d'origine portugaise.

Sur le plan multilatéral, le Portugal a démontré son engagement à faire progresser les dossiers sur les droits de la personne, les questions de désarmement et l'environnement.